

XXIII. K A P I T E L

Tagung der Interparlamentarischen Konferenz in Berlin • Die Enthüllung der Bismarck-Büste in der Walhalla bei Regensburg • Das Reich und Bayern • Das Wolffsche Telegraphenbüro verbreitet ohne vorherige Anfrage den Artikel des „Daily-Telegraph“ über die politischen Gespräche Wilhelms II. in England (29. X. 1908) • Bülow's Immediatbericht an Wilhelm II. • Verlautbarung der „Norddeutschen Allgemeinen Zeitung“ Bülow's Unterredung mit Wilhelm II. • Die an der Veröffentlichung schuldigen Benannten

In den Herbst 1908 fielen zwei Vorgänge, die, an und für sich nicht von besonderer Bedeutung, doch einerseits auf unsere internationale Stellung ein freundliches Licht warfen und andererseits förderlich waren für die sicheren und guten Beziehungen unter den Bundesstaaten, auf denen das von Bismarck geschaffene Reich sicher ruhte. Vom 17. bis zum 19. September tagte die Interparlamentarische Konferenz in Berlin, zu der Parlamentarier aus allen Ländern erschienen waren. Es war das Verdienst des trefflichen freisinnigen Reichstagsabgeordneten Eickhoff, daß sich die Interparlamentarische Konferenz entschlossen hatte, sich in der deutschen Reichshauptstadt zu versammeln. Ich war mir darüber nicht im unklaren, daß die Träume und Illusionen mancher und insbesondere deutscher Pazifisten realpolitisch ebenso töricht und unter Umständen ebenso bedenklich waren wie die Drohungen und Prahlereien der Alldutschen. Ich habe auch die Bedeutung solcher Kongresse nie überschätzt. Aber ein Zusammentreffen gerade in Berlin bot Gelegenheit, manche Vorurteile gegen Deutschland zu zerstreuen, manche falsche Auffassung und schiefe Beurteilung deutscher Verhältnisse zu widerlegen. Das war nützlich und sogar erforderlich, gerade wo es sich um deutsche Zustände handelte, die von unserer linksstehenden Presse nur zu oft so schief und verzerrt geschildert wurden, daß das Ausland ein ganz falsches Bild von dem großen Staat und dem blühenden Reich in Europas Mitte erhielt. Der Deutsche hat zwar ein altes Sprichwort, das lautet: Ein schmutziger Vogel, der sein eigenes Nest beschmutzt. Aber gegen dieses Sprichwort ist leider in keinem Lande der Welt so blind gefrevelt worden wie in dem alten glücklichen Deutschland der Vorkriegszeit.

Rede zur Eröffnung der Interparlamentarischen Konferenz

Namentlich Franzosen und Engländer waren 1908 in beträchtlicher Zahl zum Kongreß nach Berlin gekommen, dem damals noch so glänzenden und